



# FACTORES QUE INCIDEN EN EL MALTRATO DE LOS ANIMALES DOMÉSTICOS Y SILVESTRES DEL MUNICIPIO DE SANTIAGO

## INTRODUCCIÓN.

Este proyecto de investigación titulado “factores que inciden en el maltrato de los animales domésticos y silvestres del municipio de Santiago”, diseñado y ejecutado por el grupo de investigación GUARDIANES DE LA NATURALEZA SANTIAGUERA, apoyado por el proyecto Enjambre y coordinado por la Corporación Unificada Nacional de Educación Superior CUN, es uno de los tres proyectos que fueron impulsados en la Institución Educativa Santiago Apóstol, gracias al apoyo de la Secretaria De Educación Departamental y las entidades antes mencionadas. En el presente trabajo se encuentra el proceso desarrollado por los estudiantes de séptimo y octavo grado, dirigidos por el docente coinvestigador Kevin Antonio González.

El trabajo se compone de la creación de la pregunta de investigación y cómo se llegó a la construcción de la misma, de igual forma se detalla el diseño de la trayectoria de indagación, como se focaliza el problema de investigación y los diversos trayectos, planeados y ejecutados por el grupo de investigación. Se evidencia el proceso realizado a través de la construcción y aplicación de instrumentos de recolección de información al igual que el uso de las TIC aplicadas al proceso investigativo, se evidencia el desarrollo de las actividades realizadas al igual que los resultados de las mismas.

## RESUMEN.

En el año 2014, se hizo una convocatoria a través de un proceso diagnóstico, el cual despertó el interés de algunos docentes, sin embargo, a nivel personal inicio este proceso ya que en una clase cotidiana, se presentó una situación que atentó contra la vida de una “lagartija”, los estudiantes se alarmaron, unos gritaban que la “mataran”, otros decían que “no”; Se decidió entonces tomarla con cuidado y liberarla respetándole la vida. A partir de ese momento los estudiantes se conmovieron y comenzaron hacer preguntas acerca de los seres vivos, justo allí se conformó el grupo. Posteriormente se logró identificar que existe una problemática latente en el municipio de Santiago en donde el cuidado y buen trato a los animales domésticos y silvestres no era el más apropiado, lo cual le dio mayor peso a realizar la investigación. Entre las técnicas implementadas se resalta la aplicación de encuestas, una inicial para determinar los factores que inciden en el maltrato de estas especies y una encuesta final para medir el grado de impacto de la investigación, también se aplicaron el diario de campo y formato de observación, lo cual genero una mayor apropiación sobre el tema y una campaña de sensibilización en la institución educativa.





## REFLEXIÓN/ANÁLISIS DE RESULTADOS

Entre los resultados de la investigación se resaltan la aplicación de la encuesta diagnóstica en donde se entrevistaron a 56 personas de la comunidad educativa del colegio Santiago Apóstol, de las cuales 24 viven en el casco urbano, 6 en la zona rural y 26 no respondieron. Al preguntarles si conocían que era el maltrato animal, 49 respondieron que sí, 5 que no y solo 2 no respondieron, al preguntarles sobre cuál era la forma más común de maltrato animal, 39 personas respondieron que golpearlos, 7 que maltratarlos físicamente y entre otros envenenarlos y cazarlos.

Se preguntó de igual forma si conocían sobre alguna ley que proteja a los animales, a lo cual 30 personas respondieron que sí y 26 que no, de igual forma se preguntó sobre cuál cree que es el animal más maltratado en el colegio a lo cual 33 personas respondieron que los perros y 22 personas que los pájaros y palomas. Por otra parte se les preguntó si sabían que eran los animales silvestres, a lo cual 47 personas respondieron que sí, 8 respondieron que no y 1 no respondió. También se preguntó sobre que se puede hacer para que la gente no maltrate más a estos animales, 23 personas respondieron que dar charlas, 9 personas que dar ejemplo y cuidarlos y 9 personas respondieron que realizar jornadas de sensibilización.

Los resultados anteriormente descritos permite observar que a pesar de que la gente conoce sobre el maltrato de los animales y que existe una ley que los protege y castiga a quien los maltrate, realizan esta práctica inconsciente o

conscientemente lo cual conlleva que la investigación cobre mayor valor en la medida que se logre cambiar la manera como se tratan a los animales silvestres y domésticos en el municipio de Santiago.

De igual forma el desarrollo de la investigación permitió el poder generar espacios de formación y aprendizaje liderados por los estudiantes, en donde se fomenta el trabajo en equipo y el espíritu investigativo. El poder conocer, elaborar y aplicar instrumentos de recolección de información, como pieza fundamental en el proceso investigativo.



**Imagen 1. Grupo de investigación, realizando carteleros para la campaña de sensibilización.**

Realizar una campaña de sensibilización en la institución educativa sobre el cuidado y respeto hacia los animales silvestres y domésticos, liderada por el grupo de investigación en donde se logre generar un impacto positivo sobre el trato que se le da en el municipio a estas especies. El poder participar de diversas ferias realizadas por el proyecto enjambre ha permitido que los estudiantes puedan dar a conocer su proyecto y generar un impacto positivo sobre el cuidado que se debe tener sobre el trato a los animales silvestres y domésticos.